

# EL DEFENSOR DE CUENCA

## SUSCRIPCIÓN

Capital, mes. 0,40 cts. Fuera, trimestre. 1,50 pts.  
NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES  
NUMERO SUELTO 10 CTS. — Anuncios según tarifa

DIRECTOR PROPIETARIO

DON DIMAS de MADARIAGA

Diputado a Cortes

Semanario de Acción Social Católica y de información regional

AÑO II. NÚM. 11

Sábado 2 de Enero de 1932

La correspondencia del periódico dirijase a la imprenta

ADMINISTRACION: PARQUE CANALEJAS, 11

FRANQUEO  
CONSEJADO

## ¡GRANDIOSO MITIN EN PRIEGO DE AFIRMACION SOCIAL CATOLICA!

El primero de los proyectados por "Agrupación Ciudadana y Agraria de la provincia de Cuenca"

### ORADORES:

Joaquín Fanjul, diputado Modesto Gosálvez, diputado  
José María Gil Robles, diputado Dimas de Madariaga, diputado  
José María Valiente, diputado Enrique Cuartero, abogado  
Conceso Coso Langa, abogado

¡Ya no es sueño! ¡La ilusión cristalizó!... ¡Hoy es ya realidad que vive y palpita!  
Agrupación Ciudadana y Agraria, nacida ayer en la ciudad del Cáliz y la Estrella, ha roto las ligaduras de su cuna para extenderse pujante y briosa por toda la provincia. La Mancha y la Alcarria van respondiendo a su voz. Es el ángel de paz que va uniendo las voluntades de los que buscan el orden; la madre cariñosa que quiere hacer de todos los ciudadanos un solo corazón y un solo hombre para luchar con el arma de las sanas ideas por Dios y por la Patria.  
Agrupación Ciudadana y Agraria huye de las tinieblas, que son muerte, y ama la luz, que es vida. Quiere difundir por los ámbitos de la provincia los fulgores que irradia de su seno la verdad católico-social, que es la única salvadora de los pueblos.

Agrupación Ciudadana y Agraria quiere que sepan las muchedumbres—cuya ingnorancia explotan los vividores de oficio—que la RELIGIÓN, la FAMILIA, la PROPIEDAD, el TRABAJO, y el ORDEN son los fundamentos básicos sobre los que se eleva la Patria. Quiere que los pueblos aprendan que no está el verdadero progreso ni en la tea incendiaria, ni en los ataques a la propiedad, ni en la lucha fratricida de obreros y patronos, sino en la paz, en la armonía y en el amor mutuo de todos los ciudadanos.

Por eso el Comité de Agrupación Ciudadana y Agraria de la provincia de Cuenca, entre los mítines que tiene proyectados, ha organizado, de acuerdo con el Comité del centro local de Priego, el que el día 6 de Enero se celebrará en dicha villa, para sembrar en el surco de las almas alcarreñas la semilla católico-social fecunda y bienhechora.

¡¡Trabajadores y obreros, al mitin!!  
¡¡Nobles hijos de la Alcarria, uníos como un solo hombre!!  
¡¡Ciudadanos de la provincia!! ¡¡Todos a Priego!! ¡¡Todos al mitin!!  
¡¡Viva la Alcarria!! ¡¡Viva Cuenca!! ¡¡Viva España!!

### Una tertulia con Felipe Heredero (1)

#### Los que triunfan

Tenía deseos de conocerle. Muchas veces había oído pronunciar su nombre acompañado de los más encendidos elogios. Y la curiosidad, esta diosa imperativa e intransegura, se lanzó en busca de la ocasión. Unos amigos me lo presentaron. Es un hombre joven—29 años—, afable, modesto. No una modestia que sólo tiene de tal el nombre. Y además simpático. Su sonrisa de hombre feliz nos contagiaba algo su felicidad. Cuando nos vé el block y el lápiz entre los dedos dice:

—¡Ah!, ¿pero es usted periodista? No amigo mío, yo no me reczo interviú. Eso para las grandes figuras.

—Señor Heredero—le atajo—yo soy un cazador. Mis piezas, las que yo deseo, no son las grandes figuras, sino los hombres jóvenes que pueden llegar a serlo. Aquellos tienen su mérito en el trabajo que las costó encumbrarse. Casi siempre, después que lo han conseguido, no hacen más labor que la de simples figuras decorativas. Así que...

—No, no. Yo se lo agradezco a usted mucho; pero ni soy una pieza de las que usted busca, ni mucho menos.

Seguimos hablando. Dejo a un lado el lápiz y el block.

—¿Cuál es el porvenir de la Arquitectura?—le interrogo.

—Espléndido—responde rápido.—La Arquitectura es un arte bellísimo al que le aguarda un futuro excelente. Como la pintura, va a ritmo con el tiempo. Estudiando el arte genial de los griegos apreciamos esta verdad de manera palpable.

La Arquitectura—sigue diciendo con una galanura de frase que ya quisieran para sí muchos *charlitas* de profesión—es un arte en el que se une lo bello y lo sublime con lo difícil, es un arte más difícil que otros, porque tiene el artista que empezar desde el primer momento a luchar con los números, con los teoremas, con las fórmulas. En poesía, con la inspiración y un poco de oído para componer

con sonoridad a lo Zorrillo, Espronceda, Campoamor, etc., se ha terminado. En Arquitectura, además de inspiración y buen gusto, se necesita una preparación sólida en matemáticas, geometría mecánica, álgebra, geometría descriptiva, topografía, física, trigonometría, estereotomía, etc., etc., una interminable serie de *flas e las* que ponen espanto. Aquello de que el arte está reñido con los números, en Arquitectura no tienen aplicación.

Hablamos luego de los monumentos arquitectónicos de España y es una delicia escucharle al tratar de nuestras catedrales.

—Yo soy un enamorado de mi profesión de arquitecto. Llevado de ese amor he visitado todas las joyas arquitectónicas de nuestra nación. Una peregrinación artística impulsado por el cerebro y por el corazón. La Catedral de León es una joya valiosísima, algo deslumbrante en la historia del esfuerzo y del arte puro, un tesoro que poseemos los españoles sin apenas concederle importancia. Así somos de despreocupados.

Y la palabra fluida y poética de este joven arquitecto,—verdadero valor positivo de la arquitectura hispana,—va ensartando una hermosa guirnalda de bellos conceptos sobre los monumentos por él visitados en peregrinación artística—como ha dicho antes—impulsado por una inagotable ansia de saber.

—¿Qué relación existe entre esas joyas catedralicias y estos rascacielos de cincuenta pisos?

—Un proceso de tiempo que influye muy mucho en el gusto artístico de la sociedad y en su potencialidad económica. De la arquitectura de los griegos al Renacimiento, existe una distancia material de siglos, mejor dicho, una distancia espiritual del buen gusto de la Humanidad evolutiva. Esas joyas catedralicias que usted dice son la expresión de lo que pudéramos llamar *paladar artístico* de una sociedad más idealista que la del siglo xx. Los rascacielos son también la expresión del sentir de una sociedad positivista y sintetizadora como la presente. La Arquitectura es un arte en el que se hermanan los siglos con su diversidad de gustos, en el que se funde la grandiosidad y magnificencia del conjunto con la esbeltez y sobriedad de la línea.

La conversación de este artista,

### A la dulce memoria de D. Julián Ortiz Peña, mi amigo del alma

En el día de la noticia de su muerte

¡Señor!, ¡Señor!, pues el dolor redime,  
si el doliente tu mano hiriente adora,  
¡¡por «éll!»... mi llanto—es mi alma la que llora—  
¡¡por «éll!»... la angustia que mi pecho oprime.  
Mi corazón está gime que gime,  
como gimiendo estuvo el tuyo otrora,  
¡¡por qué, si entonces a «tu amigo», ahora  
no devuelves la vida al «mío», dime?

Mas... ¡no, Señor!... ¡renuncio al gran milagro  
que a Magdalena y Marta satisfizo!...  
Su dolor con tu amor fué quien lo hizo.  
Pues... yo a tu amor mi gran dolor consagro  
¡para que «él» viva siempre, allá, contigo!  
¡¡Por «éll!»... ¡¡quiero quedarme sin «mi amigo»!!.

CÉSAR ABELLAS,  
ARQUITECTO.

Lugo-6-XII-1931.

discípulo de Martínez Montañés, Ventura Rodríguez, Alonso Cano, toda esa pléyade de genios españoles que han puesto en la Arquitectura universal un fuste marcadamente español, fluye de sus labios brindando conceptos, frases, ideas maravillosas. Se vé, a través de sus palabras encendidas, el enamoramiento por su arte, su fe, su entusiasmo.

No queremos hablarle, porque sería hacer sangrar su modestia, de los diplomas y concursos obtenidos, ni de la Exposición de Sevilla, ni de tantos otros sitios por los que va dejando pedazos de su alma de artista sencillamente genial.

En realidad, no sólo hay jóvenes que sueñan exclusivamente con el fútbol, el boxeo, o el bailar tres meses de un lirón. También existe la juventud que estudia, la juventud que arranca al arte y a la ciencia secretos del arca de sus tesoros, dá brillo a su patria y honra a los que la dieron la vida.

El cazador se vé satisfecho. El día se le ha dado muy bien. Ha hallado una pieza de las que él buscaba. Y lleno de satisfacción se felicita.

Jacinto TORIO

Madrid, 1931

Suscríbase y anúnciese en

El Defensor de Cuenca

### ESPIRANDO EN CAMPO AJENO

Los males que aquejan a España por obra de la funesta tiranía socialista, no constituyen una desviación de las doctrinas del socialismo, sino una consecuencia lógica, natural y prevista de las mismas.

Tanto es así, que en la sesión del Congreso de 30 de Enero de 1850, decía el gran tribuno Donoso Cortés: «Pues ¿qué es el socialismo, sino una secta económica? El socialismo... como el viborazo es hijo de la víbora, que nacido apenas, devora a su propia madre... Si se quiere combatir al socialismo no basta con poner las cuestiones económicas en el primer plano, es preciso acudir a aquella religión que enseña la caridad a los ricos y a los pobres la paciencia; que enseña a los pobres a ser resignados y a los ricos a ser misericordiosos.»

Desde aquí no se conocen los progresos del socialismo sino en Francia. En Francia están los discípulos; en Italia los seides, y en Alemania, los pontífices y maestros. La verdad es, señores, que a pesar de sus victorias, que no tienen de victorias sino el nombre, la pavorosa esfinge está delante de vuestros ojos... Todo anuncia una crisis próxima y funesta; TODO ANUNCIA UN CATACLISMO COMO NO LE HAN VISTO LOS HOMBRES: Pensad en estos síntomas: donde la debilidad ha de ser la muerte, hay príncipes débiles; donde la ambición ha de causar la ruina, allí hay príncipes ambiciosos; donde el talento mismo, señores, ha de ser la perdición, allí pone Dios príncipes entendidos. Y

lo que sucede con los príncipes, sucede con las ideas. Y lo que sucede con ambos, sucede con los hombres y con los partidos.

Para este mal, no son remedio esencial las reformas económicas y la suplantación de un gobierno por otro. El mal está en que los gobernados han llegado a ser ingobernables, por haber desaparecido la idea de la autoridad divina y de la autoridad humana.

El remedio contra la revolución y el socialismo, es el catolicismo, que es su contradicción absoluta. El catolicismo es sabiduría y humildad. El socialismo, es orgullo y barbarie. Es, como el rey babilónico, rey y bestia al mismo tiempo. El furor que el socialismo produce, es anuncio seguro de grandes catástrofes y de grandes ruinas.

¿Cuándo ha visto el mundo algo hoy, que se vaya a la civilización por las armas y a la barbarie por las ideas? Pues esto es lo que estamos viendo. (Y lo que 70 años después seguimos contemplando señaladamente en Rusia.)

El cristianismo civiliza al mundo haciendo estas tres cosas: de la autoridad, una cosa inviolable; de la obediencia, una cosa santa; de la abnegación y del sacrificio, o por mejor decir, de la caridad, una cosa divina. Y estas ideas no están hoy en la sociedad meramente civil, sino en la que adora al Dios justiciero, que por eso es la representante de la civilización europea.

Y confirmando este pensamiento, dijo el propio orador, también en el Congreso, el 4 de enero de 1849: *la libertad verdadera, la libertad de todos y para todos, no vino al mundo sino con el Salvador del mundo.* Este es un hecho incontrovertido, reconocido hasta por los mismos socialistas. *La Sociedad que cae al otro lado de la Cruz, era una sociedad de esclavos y tiranías.* Los socialistas se llaman continuadores de Jesús. ¡Sus continuadores, santo Dios! Ellos, los hombres de sangre y de venganza, continuadores del que no vivió sino para hacer bien; del que no abrió la boca, sino para bendecir; del que no hizo prodigios, sino para redimir a los hombres y para librar a los muertos de la muerte; y del que en el espacio de tres años hizo la revolución más grande que han presenciado los siglos, y la llevó a cabo, sin haber derramado más sangre que la suya.

El anuncio de crisis próxima y funesta, de cataclismo y de devoración de la riqueza, se ha cumplido, y ¡sus devastadores efectos comienzan a sentirse en nuestra patria, donde no faltaron gobernantes débiles, ni ambiciosos, ni la sembra de ideas subversivas, ni el motor del odio y de la lucha de clases.

### Una buena noticia

Se nos asegura que debido a la intensa campaña pro-abaratamiento de las subsistencias, que viene anunciando nuestro Excmo. Ayuntamiento desde Abril último, pronto van a sufrir reducción de precios muchos artículos de primera necesidad, asegurándonos que se acerca la subida del precio del pan.

### DONATIVO

La Comisión Gestora de esta Diputación Provincial ha dado a los presos de la cárcel un donativo de cincuenta pesetas en el día de Año Nuevo.

### La derrota del socialismo del Estado

Hace unos días, el pueblo suizo, el pueblo de los seguros, ha rechazado en un referéndum, la ley de seguros sociales en favor de los viejos, huérfanos y viudas. Y no es que, rechace el principio del seguro, como tampoco lo rechaza nosotros, sino la tendencia socializante del Estado, que en lugar de impulsar las iniciativas sociales pretende, como aquí, que aquel lo observa todo.

El periódico *La Suisse*, comenta la votación diciendo: «Es la condena terminante del socialismo del Estado. *El pueblo no quiere que éste asuma cargas para las cuales no está preparado, ni absorva tampoco las fuerzas económicas y financieras del país.* «Le inquieta el nuevo esfuerzo contributivo. Ve con temor que el Estado se convirtiese en el más potente capitalista del país y llevase la gerencia de una inmensa fortuna sustraída a la propiedad privada.»

Esta prueba de buen sentido político nos confirma que hay que acompañar las reformas a la posibilidad. De lo contrario sucederá lo que en Andalucía y señaladamente en la provincia de Jaén, donde por querer mejorar los campesinos rápidamente han matado la economía agrícola, ocurriéndoles lo que al dueño de la gallina de los huevos de oro que, creyendo enriquecerse al instante buscando el tesoro, mató la gallina y se quedó sin mina.

Aprendamos esta lección, la que nos dan Inglaterra y Australia, donde los socialistas han sido barridos, y la que se deriva de la recitación del plan colectivizador ruso, y no insistamos en realizar aquí lo que ya está fracasado en esos países.

HERRERA.  
Afiliado a la A. C. A.

(1) Llegó a nosotros el rumor de que Felipe Heredero es el futuro arquitecto municipal de Cuenca.—Nota de la redacción.

# COMUNICACION A TODAS LAS MUJERES CATÓLICAS DE CUENCA Y PROVINCIA

Obligadas por las críticas circunstancias de la presente hora, llegamos al estadio de la política, enviando un saludo cordial a todas las mujeres católicas de la provincia.

Una tenaz campaña de las masas revolucionarias contra las derechas españolas, viene agravando, sin descanso, el respeto a nuestros más caros sentimientos y creencias, violando nuestros más preciados derechos y atacando los fundamentos del orden social y político. Hemos sido tratados hasta el extremo de ridicularizarnos y borrarlos, designio que se ha cumplido en las escuelas, en los centros de enseñanza, en los hogares, en las iglesias, en las reuniones religiosas, despojándonos de nuestros bienes, privándonos de nuestros derechos, anulando nuestra personalidad, anulando nuestra dignidad, anulando nuestra libertad, anulando nuestra conciencia, anulando nuestra fe, anulando nuestra esperanza, anulando nuestra vida, anulando nuestra existencia, anulando nuestra humanidad.

Se ponen en peligro los más legítimos intereses y se extiende la propaganda a difamar a las derechas, presentándonos como usurpadoras, retrógradas e indeseables, a fin de crear contra ellas un ambiente de desprestigio y odiosidad que les permita, en un momento oportuno, arrebatarnos la propiedad, el honor, la libertad, la vida, la familia, la religión, la patria, la humanidad.

Hay que oponerse a esta campaña, con la fuerza de nuestra unión, el amor a las instituciones combatidas, la plenitud de nuestro derecho y la dignidad de nuestra conducta, o de lo contrario, resignarnos a vivir oprimidos o a huir avergonzados.

Las mujeres de Cuenca, conscientes de su dignidad, seguras de su derecho y firmes en sus creencias, no nos resignamos a vivir perseguidas y vejadas, por una política antidemocrática, de excepción y de agresión, ni a ver negados para nosotras, los derechos que corresponden a los hombres, ni a ser privadas del derecho de elegir el colegio que deseamos para nuestros hijos, ni a exponernos a que en las escuelas del Estado, se les dé una cultura opuesta a la que les damos en el hogar, se desprecie y destruya nuestra labor educadora y se les sustituya el amor a Dios por el amor a un feroz tirano ruso, como ya ha sucedido en otros países.

Con tal objeto, hemos constituido legalmente, la **Asociación Femenina de Acción Nacional en la provincia de Cuenca**. Sería suicida hacer dejación de los derechos políticos que acaban de sernos reconocidos, y dar lugar a que el feminismo izquierdista nos lleve la ventaja.

Las mujeres de Cuenca, formadas en la abnegación y en el sacrificio, nos impondremos uno más por la defensa de los principios que tanto amamos: RELIGION, FAMILIA, ORDEN, TRABAJO Y PROPIEDAD; y respondiendo al movimiento renovador de las de otros puntos de España, nos incorporamos a la política, exentas de personalismos, en la hora de la adversidad y no en favor de los que reparten mercedes, sino de los perseguidos, haciéndolo, con el generoso intento de defender nuestros principios y de infiltrar en la vida política los de la democracia cristiana.

### PROPUGNAMOS

El reconocimiento de la plena personalidad y libertad de la Iglesia, para regirse por sus propias reglas y vivir con dignidad;

la necesidad de un concordato que dirima las cuestiones planteadas a la Iglesia y asegure la paz religiosa; la igualdad jurídica y efectiva de los ciudadanos ante la ley; la libertad de asociación, enseñanza y profesión.

La defensa de la familia contra el divorcio vincular y contra la equiparación de la legitimidad e ilegitimidad de los hijos; la del derecho de padres dirigir la educación e instrucción de sus hijos conforme a sus creencias; y la igualdad jurídica del hombre y la mujer, sin mengua de nuestra misión maternal y conciliable con la autoridad paternal.

Orden jurídico y material para el respeto a la religión, el trabajo, la propiedad y la conservación de nuestro patrimonio histórico, artístico y económico. Imperio del derecho y reforma del mismo por vías legales.

El régimen cristiano del TRABAJO, y del trabajador intelectual o manual. Redención del proletariado, mejora y ascenso social del mismo: el salario vital y familiar; los seguros sociales que aminoren en los hogares de los obreros el pavoroso temor de su enfermedad, inutilidad, vejez o muerte y el seguro de maternidad; la participación de beneficios, según los rendimientos y el acclonariado obrero, como postulados de la sociología católica, pero no a costa del desgaste o destrucción de la riqueza ya creada o de la muerte del estímulo del patrono, sino a base de la reciprocidad, pericia y rendimiento del obrero y de su compenetración y solidaridad con el patrono.

Afirmamos el derecho de PROPIEDAD, aún privada, con sus limitaciones y deberes de justicia y caridad, para el bien común; la difusión de la propiedad, el acceso de los obreros a la misma y su expropiación por evidente utilidad social, siempre que sea indemnizada y no rebase prudentes límites de extensión, calidad, renta y circunstancias familiares, con el objeto de no sacrificar inútilmente los derechos de los propietarios, ni atender contra la conservación de su familia.

Nos oponemos a los avances sistemáticos y precipitados de socialización de la riqueza, a la confiscación de la misma y a las leyes de excepción contra la Iglesia y la de los particulares que la cultivan bien y por su cuenta.

Acataremos el régimen vigente como legítimo Poder, colaboraremos, según nuestra ideología, a su mejor gobierno, y lucharemos, dentro de las leyes, por las injustas o persecutorias.

Propugnamos en definitiva, un régimen de convivencia para todos los españoles y un gobierno para el bien general.

Aspiramos a hacer una política de sano feminismo cristiano, a fin de reivindicar los derechos y posición que nos corresponden como ciudadanas, como madres, como esposas y como obreras. Y al defender la religión, que es el lazo de amor, queda excluida como instrumento de combate o de persecución, obligándonos a estimar a nuestros adversarios como hermanos equivocados.

¡Conquenses! La defensa de estos ideales amenazados, reclama vuestro concurso personal y pecuniario. Vosotras, que sois modelo de abnegación y de entereza, ayudadnos a defender nuestro común ideal.

Vosotras que, con intuición del peligro, conocéis el que nos rodea y las necesidades de cada hora, hacéis cargo de que la gravedad de la actual, demanda nuestra unión. Afiliadnos, pues, a la «Asociación Femenina de Acción Nacional en la provincia de Cuenca», que, con fe en la justicia de la causa, ardor en su defensa y tenacidad en el empeño, el triunfo será nuestro.

No desoigáis el llamamiento de quienes, como nosotras, obramos libres de egoísmos, apremiadas por las circunstancias, e impulsadas por el amor a la Religión, a la familia, a los hijos, a la armonía social y al engrandecimiento de España y de la provincia de Cuenca.

- |  |  |  |  |
|--|--|--|--|
| Presidenta,                                      |  | Vicepresidenta,                                  |  |
| D. <sup>a</sup> María del Carmen Page, de Alique |  | D. <sup>a</sup> Narcisca Morales, viuda de Verde |  |
| Secretaria,                                      |  | Vice-Secretaria,                                 |  |
| D. <sup>a</sup> Albina Benítez                   |  | D. <sup>a</sup> Aurea López Muñoz                |  |
| Tesorera,  |  | Vice-Tesorera,                                   |  |
| D. <sup>a</sup> Claudina Rodríguez,              |  | D. <sup>a</sup> Concepción Muñoz, L. Fontana     |  |
| Vocales:   |  |  |  |
| D. <sup>a</sup> Manuela Cañada, de López Cobo,   |  | D. <sup>a</sup> Carlota Pedraza, viuda de Muñoz, |  |
| D. <sup>a</sup> Patrocinio Ramírez, de Muela     |  | D. <sup>a</sup> Mariana Moreno,                  |  |

## CARTAS INGENUAS

VIII

Mi siempre querido tío: Aunque usé me trate a veces de que soy un poco bruto, he observado que estoy conforme en lo que me dice en su última carta, y que yo también estoy confuso con la marcha de la república, que creí sería más sencilla, más democrática y sin ese lujo que antes criticaban a los monarcas de los reyes; pero han salido por otro lado y en las fiestas de cuando don Niceto tomó posesión de la Presidencia, se han gastado mucho, para hacer lo mismo que enantes y que tanto criticaban en los milnes republicanos. Es verdad que una cosa es pedrificar y otra dar frigo, y a más, no parece sino que con mucha tropa y música y coronas pareciese que había mucho entusiasmo y lo que hay es mucho parao y mucho disgusto de como marcha esto.

Pa colmo de que lo salga mal, este año el gordo de Navidad ha slope el gobierno o como dicen pa la reserva, como si el gordo fuera un mellor a quien el señor Azafia ha mandado a la reserva por la edad. Y precisamente es en el año que más falta hacían unos milloneros que elegraran un poco la vida de unos cuantos españoles. Verdá es, que tenía que venir la república pa ver cosas que nunca en jamás se han visto.

En Madrid vide a uno que me se resolvieron las tripas al ver como engañan al pueblo los políticos de agora. Era Miguel el gallego, que cuando yo era soldao estaba de medidor en la taberna que había frente al cuartel, y que siempre estaba pedricando en socialista y hablando mal de los políticos, de los ricos, de los melitares, de los curas y de lo bicho viviente. Agora le han sacao deputao socialista por Galicia, aunque es más bruto que yo, y tiene cuatro mil reales al mes por ser deputao y a más le han hecho no sé qué de eso del pretorio y le dan unos cuantos miles de duros por no hacer ná; y agora digo yo, que cuando él nos decía que había que sacrificarse pa redimir al obrero proletario era mentira, pues el obrero proletario es el que se ha sacrificao pa redimirle a él. Como liva enlevitao entre los de las re-

constituyentes, no le pude hablar, que bien le conocí, pero si le hablé le dígo cuatro frescas pa que sepa lo farsante que ha sido y como destruya mientras los obreros piden limosna pa comer. Lo pior es que como éste hay muchos que se están abriendo unos ojos como platos soperos.

Esperó que lo esto se acabe el día que suba mi jefe (por agora) Le rrús, que dicen va a meter en cintura a tanto socialista falso que han engañao al pueblo y no se acuerdan de lo que prometieron. Si así fuera, nos haría a las gentes honrés un buen servicio, pero me temo que lo va a quedar en agua de borrajas.

Para que sepa usé como está el cotarro, no sé si sabrá lo que ha pasado en Casildoncel, pueblo cercano a este mío, y si no lo sabe se lo voy a contar. Es el caso que a Casildoncel fueron unos forasteros en un automóvil, que se dijeron muleteros pa engañar, y que a media noche se salieron de la posá y se fueron al comercio que allí tiene uno que llaman Emecleio de Zamora y quisieron robar; pero como hicieron ruido se despertó el Emecleio y aunque chiquitín fué valiente, pues con una escopeta de caza les tiró dos tiros con perdigones zorreros y aunque estaba a oscuras la tienda, debió de darles pues se vieron gotas de sangre en la puerta. Los ladrones huyeron en el auto y no se ha sabío de ellos, pero vino el juez, el alcalde y demás personas de éstas y se abrió juicio y el resultado ha sido que los ladrones no han aparecido y al Emecleio le han puesto cincuenta duros de multa por tener escopetas sin licencia de armas. Esto, querido tío, no es de justicia, pues los criminales van armados hasta las uñas sin tener licencia, y uno no se pué defender cuando le vienen a robar a su casa, sino que parece que hay que abrirles la puerta, tratarlos con firmeza y encima darles las gracias porque se han acordao de uno y más darles un puro pa el camino. Yo no apruebo esto y por si acaso ya me he preparao una almaina que pesa diez quilos por si vienen: a pocos pecaré, pero al que le pesa que le hago migas, y como no es

arma de fuego no necesito licencia ni ná. En mi corto entender esto no está bien, que desarmen a las personas decentes y dejen libres a los que no lo son.

Por aquí pocas novedades: hacen muchos hielos y las siembra está pará como los obreros, sin querer llover por más que se toca el himno del señor Riego, y si vendiese un grano a pesar de tener ya la Constitución.

Me se hace tarde pa echar ésta al correo y termino enviándole un abrazo de su buen sobrino,

Filiberto Castellano.  
Por la transcripción:  
Juan de Cuenca.

### De bromas... y de veras

Según la prensa de Madrid parece que se paralizan las obras del ferrocarril Cuenca-Utiel, cuando se halla tan agudizada la crisis del trabajo.

En cambio, el Gobierno ha creado no sé cuántas plazas de Delegados del Trabajo con el sueldo de diez y ocho mil pesetas.

Acaso se adjudiquen varias de esas plazas a diputados socialistas, y entonces pueden sentirse satisfechos los obreros parados, porque, comiendo los padres de la patria, todos los estómagos de los proletarios harán la digestión de las pesetas por medio de sus representantes.

En Ciudad Real la comisión gestora de la Diputación provincial ha suprimido la consignación que tenían los Capellanes del Hospital y del Hospicio.

Pero se han aumentado los comisionados gestores en mil pesetas sus dietas respectivas.

¡Eso es vivir; y lo demás, escrupulos de monja!

El distinguido literato Pérez de Ayala, diputado de las Constituyentes, embajador en Londres, gran enchufista y antiguo alumno gratuito de los jesuitas, con motivo de la crítica de su obra «A. M. D. G.», y para defenderse de algunas acusaciones apeló al patriotismo.

Claro es que para su capote puede presentarse como modelo de patriotas.

Y cobra muchos miles de duros en esta República de trabajadores. Y por gratitud a los jesuitas, que gratuitamente le dieron instrucción, los ataca.  
(Vaya un patriota!)

## La reforma Agraria en el Ateneo

El Sr. García Gutiérrez, que ya intervino en nombre de la Cámara de Ciudad Real, insiste en que la reforma de parcelación no puede ser uniforme. (Exacto). En muchas tierras, para obtener beneficios hay que unir la agricultura con la ganadería. La parcelación pequeña será un fracaso. Aduce ejemplos de España, Rumania y Rusia. Llegando al 30 por 100 la contribución del agricultor español, lo que le reste al campesino sería insuficiente para vivir.

Sostiene la legitimidad de los derechos de los actuales propietarios, que los que no han comprado sus fincas, las han adquirido de sus antepasados quienes, a su vez, las ganaron con su trabajo.

La ocupación temporal por Comunidades de campesinos, es un despojo, por la insolencia del ocupante. La garantía de los auxilios agrarios es ilusoria, porque si la cosecha ha de servir a aquél para vivir, y para eso no basta, ¿qué queda para la garantía?

Acusa la injusticia de que los tributos para la reforma, pesen sólo sobre la agricultura, en vez de gravar toda la riqueza nacional.

El Sr. Senador Gómez en carta dijo que el problema hay que reducirlo a números. El obrero no puede vivir con lo que percibe, ni el propietario dar más. Hay que reformar el sistema tributario como única salvación.

El Sr. Mora representante de la Cámara de Valencia, entiende que no se puede ser cultivador, mas que siendo propietario y teniendo ilusiones en la profesión. Rechaza la forma egoísta en que se ha presentado este problema; como lucha de clases. Las dificultades de la vida del campo producen el absentismo, mal que no se corregirá mientras al agricultor le falte holgura y comodidad. Considera la propiedad como un derecho y un deber humano. El cultivo debe ser obligatorio. Se debe conceder al arrendatario el derecho de retracción y el de obtener la plena propiedad, y distribuir la plus valía entre éste y el propietario...

El Sr. Bueno, del Instituto agrario de Salamanca, acepta la tendencia del proyecto, favorable a la pequeña propiedad y contraria a la grande, pero lo rechaza en cuanto significa el primer paso de reformas extremistas funestas para España. Describe la situación del labrador castellano, para que no se engañen los que sueñan con la pequeña propiedad, y aboga por el patrimonio familiar, como nos-

otros.

El ingeniero, Sr. Aranda Heredia, sostiene que la reforma es una necesidad, pero que no ha de lograrse más que aumentando el rendimiento de la agricultura. El proyecto anula el estímulo de los labradores, limita el problema al latifundio y al paro, menoscaba la ganadería y reduce la tierra del propietario a una extensión insuficiente para producir en condiciones económicas.

El Sr. Luna opina que el proyecto ha producido la desconfianza a los propietarios, los cuales han suspendido las obras, aumentando el paro. Solicita un impuesto al absentismo para obras hidráulicas y caminos vecinales.

El señor Reina, de la Asociación de Olivareños, sostiene que el proyecto es injusto porque declara expropiables las tierras cultivadas, lo mismo que las incultas. Defiende el derecho de legítima de los hijos, las obras hidráulicas y la necesidad de saber, previamente, lo que la reforma va a costar, qué tierra va a expropiarse, a quién se va a dar y lo que se conseguirá con ello.

El señor Hernández hace resaltar que las juntas locales se conviertan en un arma ceciquil para favorecer a los amigos y perjudicar a los adversarios (esto es de clavo pasado), aduce ejemplos. Los propietarios se asegurarán el servicio de los buenos obreros y los peores quedarán para la Junta y la reforma. Los obreros en Andalucía, ya no quieren la tierra porque saben que no les redimirá.

Para el señor Tejada, el proyecto es extemporáneo, tardío y antieconómico. Para otros, entre ellos el representante de la Asociación de técnicos de la agricultura (leáse, peritos afectos a la U. G. T.) la reforma es necesaria (ya lo sabemos) y urgente y el modo de solucionar el problema: la socialización (?). Para otros, imposible, porque lo que hace falta son pesetas y el Estado no ha de facilitarnos, y porque lo probable es que—del mismo modo que en los países danubianos y en los catorce países en que la reforma se ha verificado a base de dividir la propiedad—se llegará al fracaso y se condenará a una vida miserable a los pequeños propietarios.

Don Baldomero Argente estima la reforma necesaria, e insuficiente el proyecto para resolver la cuestión. Las reformas agrarias europeas, han consistido esencialmente en quitar las tierras a los que las tienen para dárselas a los que carecen de ellas, con ayuda económica del Estado, pero creando pequeños propietarios que viven en

los límites de la miseria, a nivel más bajo que el de los obreros. Añade que la idiosincrasia de nuestro pueblo, no se inclina al cultivo en comunidad, sino al de cada labrador en su parcela; pero esta tendencia a la división es contraria a las modernas teorías económicas defensoras de la concentración.

Cada peso del proyecto, es una injusticia. La habrá en cuanto que no alcanza a todos los menesterosos; en cuanto que todos los ciudadanos—entre ellos muchos necesitados—quedarán gravados con el gasto de la reforma en favor de los asentados, a cuyas injusticias se une la de las expropiaciones no abonadas íntegramente. Propone la contribución con arreglo, no a la producción real, sino a la de que sean susceptibles las fincas, a juicio pericial.

El director de Solidaridad Obrera de la C. N. T., combate el proyecto, diciendo que los socialistas sólo pretendían ocupar el Poder para su medro personal, y que el problema sólo se solucionaba entregando las tierras a los Ayuntamientos para que los obreros, de cada uno, las exploten en común y se beneficien del total producto del campo. (Y los demás, a morir de hambre).

### La Relojería ARROYO

Por 3 PESETAS arregla su reloj, bien de bolsillo o pulsera, de pared o despertador.

Todos garantizados.

Venta de toda clase de relojes a precios increíbles.

Visítame y se convencerá

Calderón de la Barca, 14 CUENCA

Precios únicos 3 PESETAS

### PENSION HELVETIA

DE SANTIAGO VERA

ATUEBA, 103 al 107, pral. MADRID

TELEFONO 72.560

Esta casa tiene el gusto de comunicar a su distinguida clientela de Orotava y de provincia, que pueden encontrar en esta pensión completa, desde 7,50 a 9 pesetas. Precios únicos y garantizados a la par de casa.

«La canción de Gloria»

CUENTO

Nevaba... Las hojas de los árboles caían dolorosamente para irse adosando junto a las paredes en pequeños montoncitos que eran cubiertos por el alboroto que, como un velo de inocencia tendido por una piadosa mano, trataba de cubrir las necesidades de la vida.

La joven que caminaba con paso lento parecía darse cuenta de lo que ocurría en su alrededor. Era, pues, para la opinión de sus amigos, un «romántico», en realidad, un enamorado de la naturaleza, un higienista que eso de Mens sana in corpore sano, era como una bandera de la santa causa.

parecía dominada por un hondo pesar, y en la que se advertía señales de un llanto reciente.

Era una joven pálida y delicada; vestía modestamente, pero le acompañaba cierto aire de una elegancia exquisita. En ella apreciábase la huella de la vida, impresa por la necesidad.

Rodolfo—que así se llamaba nuestro héroe—movido por su bondad e intrigado por conocerla, inquirió:

—Perdone la indiscreción, señorita. ¿Por qué lloráis? Ante todo permíteme que le ofrezca mis servicios...

—Muchas gracias, señor—replicó sin levantar la cabeza.

—Perdone el atrevimiento, pero si supiese la causa de vuestro llanto, haría cuanto a mí alcance estuviere por remediarlo. No vea en mí un hombre cualquiera, mireme como a un hombre a quien le parte el corazón el llanto de una mujer.

Comprendiendo que sin duda sería alguna trabajadora humilde, aventuró:

—¿Acaso algún despido motiva vuestra pena?

—Sí, señor; acabo de ser despedida... soy impresionista de «cine»—aclaró.

—¿Trabajaba usted aquí, en París?

—Sí; en la galería quinta de los Campos Elíseos.

—¿Dónde se filma «Canción de Gloria»?

—Claramente, y acabo de ser despedida.

Rodolfo encontró algo interesante en aquella mujer, cuyas palabras flutaban impregnadas de cierto matiz espiritual. Parecióle descubrir en ella lo que hacía mucho tiempo buscaba. ¿Sería aquella mujer la

ideal; un alma que comprenda, que sin estar atacada de la loca quimera de la modestia parisiense, tampoco tuviese las exigencias ridículas de la señorita burguesa?

—¿Es usted francesa?

—Sí; nací en el Havre. A París vine cuando tenía catorce años, empleada en los bordados de unos grandes almacenes; después, ansiosa de dinero y de gloria pensé en el «cine», en el que ingresé hace dos semanas y acabo de ser despedida...

—¿Sería tan amable que me dijese por qué?

Ella calló. Rodolfo comprendiendo que en aquel silencio había algo que sería penoso el declarar, añadió:

—Soy el dueño de las galerías de los Campos Elíseos, en donde, entre otras, se ha comenzado a filmar «Canción de Gloria».

Ella quedó maravillada, y dirigió una mirada ambigua, que al tiempo que era de reconocimiento, parecía implorar protección. El tranvía paró. Ambos se separaron. Ella le dio sus señas: Musette Galey, Avenue Kleber, 35.

II

Rodolfo la había seguido visitando. Encontraba en ella algo nuevo, espiritual, desconocido de todas las mujeres que había tratado. Al lado de su pobreza conservaba incólume la distinción proporcionada por su esplendor pasado. Era hija de un oficial de ejército por lo que vivió en la opulencia deslumbrante, se desenvolvía en su casa bastante desahogada. Murió su padre, y su madre, sin duda por la impresión, enfermó de cierta enfermedad que más tarde le había de llevar a la tumba. Debido a la do-

lencia de su madre los recursos económicos faltaron, dejando a las dos mujeres en una situación precaria. Trásladándose a París; Musette, que había sido educada en un convento aristocrático, en el sur de Francia, hacía labores primorosas que le proporcionaban el dinero suficiente para atender al cuidado de su delicada madre. Los vestidos con que antaño ésta presumiera en los grandes boulevares, reformados y tintados servían para Musette, que ella misma cuidábase de su arreglo. Vivía tranquila, con tal que el Señor se dignase iluminarla para atender a su achacosa madre. La muerte de ésta en nada había alterado la vida de Musette; sólo que en sus sueños de gloriosa juventud había sentido la debilidad de elevarse sobre el falaz pedestal de la fama. Sofaba con ser artista, y en las blancas alas de su arte remontarse en raudos vuelos sobre el lodazal del positivismo. Tal era su sueño dorado, y en el «cine» creyó realizarlo su quimera. Todas sus ilusiones sumieron en el fango de la realidad al escuchar:

—«Queda usted despedida».

Demasiado comprendió ella lo que le había de pasar al no aceptar las proposiciones torpes y aborrecibles de aquel maldito director de escena.

—Vale más mi honra, caballero.

Fue la respuesta heroica en defensa de su pudor, que era un tesoro glorioso e inmortal; la única herencia que le legaran sus mayores, pero una herencia sagrada y brillante, que ante todo y sobre todo conservaría. Si la vida no le daba probabilidades de acción por allí, intentaría por otro sitio, en otro frente más realizable, pero no se

rendiría ante una proposición ruin y mezquina. Sería como un ludo pájaro sin alas que hubiese sido accionada por la vida, pero no caminaría cegada por una pasión. No le atraía aquel canto engañador de aquella impúdica sirena para luego abandonarla en el piélogo de la vida.

Un día Rodolfo quiso coronar los sueños de Musette.

Su auto paró en «Avenue Kleber, 35. Galey descendió y ambos ocuparon el coche.

El «auto» se desliza velocísimo por la blanca cinta de la carretera, como un caballo desbocado sin temor a estrellarse. Un pueblo, otro pueblo, un horizonte, otro horizonte, y así iban sucediendo como una cinta cinematográfica.

Al pasar algunos pueblos, los rústicos al conocer el coche saludaban con ese temor, ese fanatismo, inspirado en la ignorancia.

Musette, en el fondo del alma, se sentía halagada. Bajo su cara feliz y en aquel corazón donde se incubaban las más risueñas esperanzas—ya a medio borrar—ocultábanse confusos recuerdos, toda una epopeya de miseria y grandeza; era como un resurgir nuevo, glorioso, de su espíritu, al salir de un sobconciente sorprendido por la felicidad.

Rodolfo, por su parte, también era dichoso. Vefa en aquella joven protegida, a la huerfanita modesta y educada, a quien se sentía ligado por ese algo que en el lenguaje de las almas se llama Amor. El auto frenó en los Campos Elíseos y al descender dijo Rodolfo a Musette:

—A ser la protagonista de «Can-

ción de Gloria». ¿Te atreves?

Le fué leído, íntegro, su papel de protagonista. A medida que la lectura avanzaba la emoción crecía en ella. Eran algunas escenas vividas por ella, su misma vida gloriosa. ¿Cómo no había de ser la intérprete admirable? Vinieron las pruebas de galería, después la actuación definitiva, y más tarde la película lanzada al público. Ella, de incógnito, asistió a su estreno. «¡Dios mío!—pensaba—¿es que sueño? No, no soy ella, es una artista del talkie, un difusor que vibra, imágenes animadas por el prodigio del «film», pero no soy yo». Y sin embargo era ella, cuyos sueños se plasmaron en realidad.

Algún tiempo después Musette y Rodolfo unieron en un matrimonio cristiano y honrado. En un «film» más realista, en una nueva «Canción de Gloria», porque la joven había sabido triunfar sobre la baja-

za humana.

Julián Vaca de Manuel.

Valdeolivas-1931.

NECROLOGIA

El miércoles último fué llevado a su última morada, en esta ciudad, el anciano y bondadoso señor D. Melitón Romero, padre de don Juan de Mata Romero, alcalde de esta población, y de D. Fermín.

Descanse en paz, y sus deudos, en especial dichos señores reciban la expresión de nuestro pesar.

—A ser la protagonista de «Can-

Biblioteca Diocesana Conquense

Obras publicadas

1. RELACIONES DE PUEBLOS DE LA DIOCESIS DE CUENCA.

Obra en dos tomos, con un total de 950 páginas que mereció ser premiada por la Academia de la Historia con la recompensa fundada por nuestro insigne paisano, D. Fermín Caballero; su autor, el académico de la citada corporación, Fr. Julián Zarco Cuevas. — Precio: 20 pesetas.

2. JOSE DE VILLAVICIOSA Y «LA MOSQUEA».

Biografía de Villaviciosa, canónigo de esta S. I. Catedral, y Análisis de «La Mosquea», poema muy celebrado; obra debida al catedrático de la Universidad Central y académico de la Historia, D. Angel González Palencia. — Precio: 5 ptas.

3. MISCELANEA CONQUENSE (Primera serie).

Estudios sobre Fr. Luis de León nomo poeta, Covarrubias, lexicógrafo; Alonso de Chirino, médico Hervás, polígrafo; Diego de Valera, y otros artículos históricos conquenses; su autor, D. Angel González Palencia. — 8 pesetas.

4. COLECCION DE DOCUMENTOS CONQUENSES.

Trabajo redactado por D. Timoteo Iglesias, secretario que fué del Excmo. Ayuntamiento, y publicado bajo la dirección de D. Angel González Palencia, a expensas de la referida Excmo. Corporación Municipal. — 10 pesetas.

5. ESTUDIO SOBRE FR. LOPE DE BARRIENTES. Obispo que fué de esta Diócesis.

Su autor, D. Claudio Gallado, catedrático de Historia en la Universidad de Valladolid, quien hace resaltar la grande influencia de Fr. Lope en el reinado de D. Juan Segundo, y en el gobierno de esta ciudad de Cuenca. — 10 pesetas.

EN PREPARACION

Bibliografía de los escritores de Cuenca y su provincia, por el Padre Fr. Julián Zarco Cuevas; 10 tomos de unas 500 páginas.

Miscelánea Conquense: textos y artículos histórico-económicos, por D. Angel González Palencia.

JESUS MARTINEZ

LAPIDAS PANTEONES ESCULTURAS CHIMENEAS PAVIMENTOS Y DEMAS TRABAJOS EN PIEDRA

Especialidad en Lápidas y Sarcófagos Carrillo de Albornoz, 10 CUENCA

CARBONES

DE ENCINA :: CISCO ZARAGALLA :: LENAS DE ENCINA, ANTRACITA :: HULLAS DE FRAGUA Y VAPOR :: COK DE GAS :: PUERTO :: LLANO ::

AGENCIA DE CARBONES MINERALES

CASA GABALDON

DOCTOR CHIRINO, 3

(JUNTO A LA CASA DE SOCORRO)

CUENCA

SERVICIO A DOMICILIO

SERRÍN a 0,40 pesetas arroba

VENTA AL CONTADO

LA UNION Y EL FENIX ESPANOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 DE PESETAS EFECTIVAS

Completamente desembolsado. Agencias en todas las provincias de España, Portugal y Marruecos.

FUNDADA EN 1864

Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros de accidentes.

Subdirector en Cuenca: D. ANTONIO LEAL

OFICINAS: CALDERÓN DE LA BARCA, 29

GABRIEL CEBRIAN IBAÑEZ

FABRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS, TEJA, LABRILLO Y BALDOSIN

Piedra artificial, tubería para conducción de agua, depósitos, pilas, esculturas, decoración interior y exterior de edificios y toda clase de trabajos en cemento y escayola.

Venta de cementos de las mejores marcas, arulejos, rasilla, ladrillo hueco, cerámica, teja plana y baldosin catalán para azoteas.

Ramón y Cajal, 61, Tel. 133.—CUENCA

PRESUPUESTOS Y DETALLES GRATIS

ORNAMENTOS DE IGLESIA

CALLE DE LA PAZ, 9 - ARTEAGA - MADRID

Recomendamos esta casa para Mantos, Sabanillas, Andas y cuanto se necesite para el Culto Divino

PAZ, NÚMERO 9, — MADRID

LA CATALANA

Compañía de Seguros contra Incendios y Explosiones de todas clases; contra la pérdida de Alquileres. Riesgos Leoativos; de Recursos y de Paralización de trabajo a causa de Incendio

Fundada en 1865

Inscrita en el Registro del Ministerio de Fomento

Domiciliada en BARCELONA - Paseo de Gracia, 2

Capital suscrito: Ptas. 5.000.000 - Capital desembolsado: Ptas. 2.000.000

Rese. va estatutaria: Ptas. 1.000.000

SITUACION Y DESARROLLO DE LA COMPANIA

Table with 5 columns: Años, Primas, Sinestros indemnizados, Reserva de riesgos en curso, Reservas estatutarias y para eventualidades. Rows for years 1875, 1885, 1895, 1905, 1915, 1925.

Subdirección en Cuenca:

JOSÉ ECHAVARRÍA - AGUIRE 3 PRAL. DHA.

Autorizado por la Inspección de Seguros en 14 de Julio de 1924

F. BIETO

ESCULTOR-MARMOLISTA

Especialidad en trabajos artísticos para cementerios.—Capillas.—Panteones.—Sarcófagos.—Decoración y restauración de Iglesias y fachadas en escayola y cemento. Mármoles del país y extranjeros.

TALLERES Y DESPACHO

DIEGO JIMENEZ (antes Casablanca) CUENCA

¿QUEREIS ECONOMIZAROS UNAS PESETAS?

ANTES DE IR A NINGUNA PARTE, VISITAR LOS GRANDES TALLERES Y ALMACEN DE MUEBLES DE

CELEDONIO VERA

Calderón de la Barca, 30 y 31

Doctor Galindez, 18

CUENCA

Una velada al Niño Jesús en Casas de Fernando Alonso

Frente a la corriente de imple- dad, a que no han dudado sumarse, siquiera sea circunstancial y poco duradera esa monstruosa adhesión, algunos pueblos de nuestra provincia, es muy justo y natural, y nos complace en ello, que expongamos la reacción que se manifiesta en otros, que de muchos años a esta fecha, estuvieron sumidos en franca indiferencia, ya que no en ruinosa infidelidad.

Prueba de esto último ha dado el vecindario de Casas de Fernando Alonso asistiendo en masa a la velada que en honor al Niño Jesús organizó el cura párroco de dicho pueblo con la colaboración y bajo la presidencia de las autoridades locales, en la noche del 24 al 25 del pasado, para celebrar santamente el advenimiento de nuestro Redentor.

Tomaron parte activa en el acto las niñas Carmen Madrigal, Josefa Requena, Josefina Alarcón, María Girón, María Jiménez, Felicitas Ortega, Paulina Montero y Virtudes Ortega, y los niños Joaquín Perona, Gustavo Jiménez, Hipólito Ortega, Juan Andrés Jiménez y Telesforo, recitando sentidas poesías y sabrosos diálogos, alusivos todos al Niño Dios. El coro de cantoras de la catequesis, integrado por las niñas María Girón Toledo, Virtudes Girón, Marcelina Alarcón, Silvana Lozoya, Angela Martínez, Ascensión Girón, Everilda Sánchez e Isabel Paños, cantó admirablemente varias plegarias y villancicos.

El público, que en todo momento se comportó como se merecía el lugar en que se encontraba, reservó el expresar su satisfacción al final de la Misa del Gallo, que se celebró a continuación, en la colecta hecha en favor del Culto.

Felicitemos desde estas columnas al organizador, a todos los colaboradores y al pueblo entero, que ha sabido dar prueba tan patente de la fe que no han sido capaces de arrebatarla las circunstancias especiales por que ha atravesado.

El Corresponsal.

Aniversario

El día 29 se cumplió el cuarto del fallecimiento del que en vida fué probo Interventor de esta Sucursal del Banco de España, don Mariano de la Iglesia Fernández. Descansen en paz y sus familiares reciban la expresión de nuestra condolencia.

Constitución de la Juventud de A. N. en Cañada Juncosa

Con gran entusiasmo ha quedado constituido en este pueblo el Comité local de Juventud de Acción Nacional, habiendo acordado y aprobado las bases por las cuales ha de regirse esta Agrupación, sometiéndolas previamente a la aprobación del Excmo. Sr. Gobernador de la provincia.

Esta Agrupación queda constituida por los señores siguientes: Presidente, D. Fundador Fernández Gómez; Vicepresidente, Atanasio Villar Medina; Secretario, Juan Torrecillas Martínez; Tesorero, Salvador Martínez Jareño; Vocales, Emiliano Ferrer Sáiz, Desiderio Ferrer Gallego, Félix Gallego Lapeña, Bernabé Montejo Carrero y Prudencio Jiménez Lucas. Constituida la Agrupación por el propagandista D. Enrique Alva-

rez Chirveches fueron explicados los postulados de la Juventud de Acción Nacional y las aspiraciones por las que ha de laborar haciendo resaltar los principios unificadores, que todos han aceptado, para dar fuerza de ley a esta Agrupación constituida como organismo político-social para la defensa de nuestros más caros afectos y de nuestras más viejas convicciones, no por más viejas menos llenas de verdad y de justicia.

Se labora para la constitución de un Comité de Acción Agraria, a cuyo objeto se cuenta ya con gran parte de vecinos adheridos. Oportunamente se dará cuenta de la constitución del Comité local citado y de los actos que a tal fin se realicen.

El Corresponsal.

VILLANCICO

Sencillos pastores De aquesta majada, Dejad la finada, Venid sin temor; Corred presurosos, Que, en misera choza, Suspira y solloza Un Dios Salvador. Aún tras la sierra No asoma el lucero, Aún el cordero No empieza a balar; No importa, en la altura Vibró hace un momento, Con célico acento, Un canto de paz. La noche está en calma, Radianes y bellas, Nos dan las estrellas Su claro fulgor; ¡Arribal, pastores, Que vino a este suelo La gracia del cielo En trono de amor. Del límpido arroyo Las aguas risueñas, Saltando entre peñas, Old murmurar; De alados querubas Repten el canto: «Honor al Dios Santo Y paz al mortal.» Dejad vuestro sueño, Tranquilo el rebaño No tema hoy el daño De lobo traidor, Que, abajo en el valle, — Tendido en las pajas Y envuelto con fajas— Está el Buen Pastor. Ruidosa la gaita Resuena inclemente, Y atruene el ambiente Alegre cantar; Vayamos, pastores, De júbilo henchidos, Al Dios que ha nacido, Corriendo a adorar.

PROXIMOS ENLACES

Ha sido pedida la mano de la bella señorita Mary Gavilanes, hija del que fué Secretario de este Gobierno Civil, D. Gerardo Gavilanes, para el joven D. Emilio Martínez Guixot, jefe de esta agencia provincial «Campsa». Entre los futuros esposos cruzaronse valiosos regalos. Reciban nuestra cordial enhorabuena las respectivas familias.

—También ha sido pedida la mano de la bellísima señorita Julia Gaudia Muñoz, hija del veterinario de Abalate de las Nogueras, para el joven industrial de esta, don Rafael Orozco López, hijo de don Felipe Orozco, secretario del Ayuntamiento de Valdecolmenas de Abajo. La boda se celebrará en este mes.

Lo de La Almarcha

Se hace difícil el viaje por la gran nevada caída en la provincia; haciéndose el recorrido de Cuenca a La Almarcha, en dos horas, distando 65 kilómetros.

Al llegar encontramos desiertas las calles de paisanaje y una capa de nieve de unos 15 centímetros de espesor; por ellas patrullaban parejas de la Guardia civil y algún que otro curioso asomábase al quicio de las puertas. Aspecto desconsolador, reflejo de los tristes sucesos acaecidos en la tarde del día 29.

Origen del movimiento

Manifestó el Sr. Gobernador que la huelga que había dado lugar a los tristes sucesos por todos lamentados, no tenía razón de ser, toda vez que tanto él como los elementos pudientes del pueblo, habían llegado a un pleno conocimiento de la necesidad de proporcionar trabajo a los obreros parados y de inspirarse en la mayor justicia para armonizar lo que interesaba a la clase trabajadora que demandaba trabajo; la patronal estaba dispuesta a procurarlo a todo aquel que se condujera con la mayor cordura. Al gobernador, en esta obra, le secundaba el alcalde, considerado por aquél como hombre íntegro, pues goza de buena fama en los pueblos de alrededor y entre las personas solventes de La Almarcha. Consideraba la huelga legal, revolucionaria pues aunque había sido anunciada, las violencias ejercidas sobre las personas y la paz pública, significaba el movimiento algo extraño y se producía por elementos políticos, que emboscados, habían lanzado a los obreros a un movimiento disolvente.

Manifestó por último que había ordenado la clausura de la Casa del Pueblo, deteniendo a la junta directiva que entregaría al juez de instrucción de San Clemente, y que con los patronos se había convenido hacer el reparto de obreros, comprometiéndose a darles trabajo durante los tres primeros meses del año 1932; pero cuyas bases no se firmaban como caso de imposición, sino como acuerdo general para dar trabajo a todos los obreros vecinos, pertenecieran o no a la sociedad obrera clausurada.

Informados de lo que nos han expresado algunos testigos presenciales, dicen que, para resolver el paro obrero, la Casa del Pueblo, llamada socialista, había hecho un reparto de obreros entre los pudientes, extendiendo a los maestros la obligación de sostener a dos parados.

Cuando llegó el momento de pagar, algunos de los patronos—uno de ellos conocido por Lizanas—se le habían adjudicado hasta treinta obreros parados, manifestándole que fuesen a cobrar a quienes les había mandado trabajar, no estando conforme con la distribución hecha, toda vez que a él le era imposible sostenerlos porque, su hacienda no daba para tanto. El alcalde publicó un bando del gobernador civil, el 18 de los corrientes, llamando a los obreros a la concordia y ofreciéndoles resolver con justicia todas las dificultades. Al propio tiempo que el alcalde echaba un pregón que decía: «que todo obrero que pasara por la crítica situación de hambre, que se pasara por el Ayuntamiento y que le socorriera dándole ocupación; en estas gestiones, desoyendo al gobernador, anunciaron la huelga general para el día 27; en dicho día, los

obreros se dedicaron a coaccionar a los que querían trabajar; obligando a cerrar al comercio y posadas, impidiendo tomar los autos de línea al que quería viajar, y prohibiendo la entrada en el pueblo a todas las personas que querían hacerlo.

Parece ser que un sujeto llamado Flores, comunista indocumentado, les dió un millón a los obreros en la Casa del Pueblo, excitándoles a permanecer en un estado de inquietud, de cuya actuación lograrían en un momento dado, el reparto de tierras, casas y dinero; estas predicaciones las efectuaba cobrando unas pesetas y la costa, habiendo recorrido algunos pueblos más en el mismo plan.

También han manifestado algunos vecinos que fueron visitados hace días los obreros de la Casa del Pueblo por el diputado socialista señor Almagro, amonestándoles para que realizaran una mayor propaganda, para conseguir prosélitos en gran número y que no temiesen ir a la cárcel porque él también había estado y que velaría por ellos.

Al tercer día de huelga, día 29, llegaron a las dos de la tarde dos parejas de la Guardia civil al mando de un Teniente, procedente de Saellces; como los huelguistas impedían la entrada a toda persona en el pueblo—y éste además carecía de Guardia civil—pretendieron hacer lo propio con la Benemérita. Para ello salieron grupos compactos de hombres y mujeres armados, enarbolando Bandera Roja, con vivos al comunismo, y las mujeres tocando las caracolas. La Guardia civil, ante la hostilidad recibida—pues les arrojaban algunas piedras—y viendo la avalancha de gente, trataron de replegarse hasta unas eras de pan-trillar para evitar agresiones de escasa defensa, pues llegaron a sonar algunos disparos de los insurrectos; haciéndose fuerte la Benemérita intentó de nuevo entrar en el pueblo, y haciendo descargas al aire, lograron do llegar a las primeras casas, una de ellas propiedad de don Rafael Alvarez Torrijos, en donde la refriega tomó caracteres de mayor gravedad; los revoltosos se arrojaron cuerpo a cuerpo sobre los guardias, quienes se defendieron deonadamente hasta que lograron la retirada, no sin antes los huelguistas haber destrozado la guerrera, arrancándole los botones del guardia Demetrio Rodríguez. En aquel momento la Guardia civil siguió el íroteo al aire, y en la refriega cayó muerto el obrero, de 28 años, Victoriano García (a) Movimientos, creese que por una bala de rifle usado por los propios compañeros, ya que en todo momento dicen los revoltosos que la Guardia civil no tiró a dar sino a disolver grupos, y en cambio sostienen que, desde el interior de la casa de don Rafael, hubo agresiones a los obreros por otros no pertenecientes a la Sociedad, los que desde hace tiempos venían sosteniendo con buena carne y soldadas. La agresión de los obreros independientes no parece cierta, ya que de haber sido así en las fachadas de las casas de enfrente aparecerían los impactos, no habiendo ni un solo plomo; luego la confusión, al tratar de desarmar a la Benemérita, dió lugar a que fuese muerto Victoriano, y quedarán heridos Patricio Muñoz, Eleuterio Tierno y Juan Muñoz, todos de perdigonada.

En la huida, los huelguistas se reconcentraron junto a la casa del alcalde, D. Ricardo Martínez, apedreándola y tratando de prenderle fuego, no pudiendo realizar sus propósitos por la llegada de un camión de Guardias civiles. Restablecida la tranquilidad, procedióse a los cacheos ordenados por el

Gobernador; dando por resultado la recogida de numerosas armas, cartuchos y dinamita, la mayor parte en casa del padre del Presidente de la Casa del Pueblo, llamado Juan Sánchez, que ha sido detenido.

El juez de Instrucción ha encarcelado al Presidente de la Casa del Pueblo, Estanislao Mena, y al Secretario Federico Sánchez y demás miembros de la Sociedad.

El diputado socialista Almagro estuvo visitando a los detenidos y manifestó que su deseo era conocer a fondo lo sucedido para poder informar en su día lo que hubiere lugar.

También en la Catedral contrajeron matrimonial enlace el mismo día, la bella y simpática joven señorita Piedad Arribas Gómez con el joven viajante de comercio don Eusebio Escobar Moreno, y fueron apadrinados por D.ª María, hermana del novio, y D. Antonio Arribas, sargento de la Guardia civil, comandante del puesto de Saellces.

Asistieron numerosos invitados que fueron obsequiados espléndidamente. Los novios marcharon en viaje de novios para Valencia. Reciban éstos nuestra sincera enhorabuena extensiva a las respectivas familias.

El día 27 del pasado Diciembre, y en la parroquia de Santiago de esta ciudad, contrajeron matrimonial enlace la bella y simpática señorita Carmen García Buenache, con el joven mecánico de Obras Públicas, D. Emilio Martorel. Fueron apadrinados en tan solemne acto por la hermana de la novia señorita Eleuteria y por D. Pedro Castellanos. Los invitados fueron obsequiados espléndidamente después de la ceremonia.

Desearnos a esta nueva pareja una eterna luna de miel, y a sus respectivas familias les enviamos nuestra enhorabuena.

Malas digestiones dolores estómago, acedias y vómitos, flatulencias, diarreas en niños y adultos, que, a veces, alternan con estreñimiento, inapetencia y demás enfermedades del estómago e intestinos, se curan con el ELIXIR ESTOMACAL SAIZ DE CARLOS (STOMALIX)

Gobernador; dando por resultado la recogida de numerosas armas, cartuchos y dinamita, la mayor parte en casa del padre del Presidente de la Casa del Pueblo, llamado Juan Sánchez, que ha sido detenido.

El juez de Instrucción ha encarcelado al Presidente de la Casa del Pueblo, Estanislao Mena, y al Secretario Federico Sánchez y demás miembros de la Sociedad.

El diputado socialista Almagro estuvo visitando a los detenidos y manifestó que su deseo era conocer a fondo lo sucedido para poder informar en su día lo que hubiere lugar.

ENLACES

El miércoles contrajeron matrimonial enlace en San Esteban, la bella señorita María Tárrega Munera con el culto maestro nacional de Albacete, D. Francisco Gómez Medrano.

La boda por reciente luto del novio, celebróse en la intimidad familiar.

Nuestra enhorabuena a los nuevos esposos y respectivas familias.

También en la Catedral contrajeron matrimonial enlace el mismo día, la bella y simpática joven señorita Piedad Arribas Gómez con el joven viajante de comercio don Eusebio Escobar Moreno, y fueron apadrinados por D.ª María, hermana del novio, y D. Antonio Arribas, sargento de la Guardia civil, comandante del puesto de Saellces.

Asistieron numerosos invitados que fueron obsequiados espléndidamente. Los novios marcharon en viaje de novios para Valencia. Reciban éstos nuestra sincera enhorabuena extensiva a las respectivas familias.

El día 27 del pasado Diciembre, y en la parroquia de Santiago de esta ciudad, contrajeron matrimonial enlace la bella y simpática señorita Carmen García Buenache, con el joven mecánico de Obras Públicas, D. Emilio Martorel. Fueron apadrinados en tan solemne acto por la hermana de la novia señorita Eleuteria y por D. Pedro Castellanos. Los invitados fueron obsequiados espléndidamente después de la ceremonia.

Desearnos a esta nueva pareja una eterna luna de miel, y a sus respectivas familias les enviamos nuestra enhorabuena.

BOLETIN RELIGIOSO

Santoral y Cantos Día 3, domingo. El Santísimo Nombre de Jesús. Stos. Antero, p.; Florencio. ob.; Daniel y Cirino, mrs.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual, predicando el M. Ilre. Sr. Dr. D. José Merino Pérez, magistral. En San Felipe, a las ocho y media, Misa de Comunión del Turno de niños Tarsicios. En la Capilla de las Hermanitas de los Ancianos, a las cuatro, ejercicio dominical.

Día 4, lunes. Stos. Gregorio, Tito, obs.; Prisco, Benita, Trifón, mrs.

Día 5, martes. Stos. Telesforo, p.; Prisciliano, mrs.; Simeón, Estilita, m.

Día 6, miércoles. La Epifanía del Señor. Stos. Melanio, ob.; Nilamou, cf.; Maera, vg. y mr.

En la S. I. Catedral, a las nueve y media, Misa conventual, predicando el Sr. Magistral. En San Felipe, a las cinco, función solemne, predicando el R. P. Mariscal, terminando con la adoración del Niño Jesús.

Día 7, jueves. Stos. Luciano, pb.; Cleto, dc. Julián, Félix, Jenaro, mrs.

Misas de Comunión de los Jueves Eucarísticos

En San Felipe, a las seis y siete y media. En la parroquia de San Ildefonso y San Esteban a las ocho menos cuarto y ocho respectivamente.

Hora Santa

En la Capilla de la Casa de Beneficencia, a las dos y media. En San Felipe, a las cinco.

Día 8 viernes. Stos. Apolinar, Paciente, Máximo, obs.; Luciano, pb., Teófilo, dc. Severino abad.

Día 9, sábado. Stos. Pedro, Marcelino, obs.; Basilia, Marciana, vgs. Vidal, mr.

En San Felipe, a las cinco, función sabatina, predicando un Padre Redentorista.

Vela al Santísimo

Todas las tardes se halla expuesta Su Divina Majestad en San Felipe, de cuatro a seis.

NATALICIOS

Con toda felicidad ha dado a luz un hermoso infante, la esposa de nuestro amigo D. Luis Martínez Falero, jefe de Negociado de esta Delegación de Hacienda. Enhorabuena.

—También ha dado a luz un niño la señora D.ª Angustias Cuesta Ramírez, tanto a su esposo como a la madre del recién nacido felicitamos muy de veras. —Con toda felicidad ha alumbrado la esposa de nuestro amigo y periodista, D. Germán Olarieta, tanto la niña como la madre se encuentran bien. Reciban nuestra felicitación.

MEJORADA

Se halla mejorada de su grave enfermedad, la esposa de nuestro buen amigo, D. Pedro Andrés Zarzuela, procurador de los tribunales. Lo celebramos.

SUCESOS

Por cruzar las vías

El lunes último, en la estación del ferrocarril, al cruzar las vías, quedó aprisionado entre unos vagones el vecino Pedro Marzo.

Cuenca: Imp. Moderna.—Parque Canalajas II,

Folleto de "El Defensor de Cuenca" (6)

¡...Así es Moscú!

Relate histórico contemporáneo del Comunismo Ruso

FOR

J. DUILLET

Poco después fui yo arrestado también y encarcelado por la Guépéu en la prisión de Butyrki, en Moscú, y allí pude conocer el epílogo de este suceso.

El detenido en el reu-starante había sido inculcado (en virtud del párrafo 66 del Código Penal soviético) de espionaje en provecho

de un Estado extranjero.

Milagrosamente no fué fusilado en el acto; pagó su «delito» con una reclusión de tres años en un campo de concentración, en la Isla Solovetzky, cerca de Arkángel.

Ahí tenéis a un hombre castigado por haber sido cortés, por azar, con un desconocido. He ahí la sanción de un hombre condenado por crimen de «buena crianza» hacia un extranjero.

No se trata de casos aislados, no. Yo he tenido ocasión de encontrar en la cárcel con algunas personas condenadas por haber entablado «relaciones con extranjeros».

Ello, al paso, algunos hechos; pero volveré sobre la materia cuando me toque hablar de los calabozos soviéticos y del terror que en ellos reina todavía. Un ejemplo: tratase de un chau-

ffeur, simple obrero judío, que hablaba el yoidisch, y que confesó haber figurado por convencimiento en el seno del bolcheviquismo. En 1925 estuvo afecto, en calidad de «mecánico adjunto», a un circuito de coches automóviles. Pues bien; este sujeto, estando de servicio, se permitió dirigir personalmente la palabra—quero decir sin valerse de intérprete oficial—a un chauffeur alemán. El agente de la Guépéu, presente a la terrible osadía, tomó explicación de aquel infeliz, que sufrió tres años de reclusión en el campo de deportación de la Isla Solovetzky.

En otro caso advertiremos circunstancias aún más imprevistas; esta vez fueron desgraciados protagonistas un hombre de las milicias rojas, o dígame polizonte soviético, en Moscú, y su esposa, que tenía a su cargo el fregado de

la vajilla en la Embajada alemana, en el número 10 del Léontiewky Péréoulok.

Una noche, terminado su servicio, el miliciano se trasladó, a las once, a la Embajada, donde recogió a su mujer, y con la que pasó el resto de la velada, como legítimo esposo que era.

A las nueve de la mañana siguiente, cuando se despedía de su esposa y ganaba la calle, los agentes de la Guépéu le detuvieron para encerrarle en el inmueble número 2 de la Checa, en la Lubianka, de donde fué trasladado a la cárcel de Butyrki. Allí le encontré.

Me refirió su historia. En vano rogó al juez de instrucción que examinara sus papeles, para que en ellos comprobase cómo era cierto que aquella mujer era su esposa, y, por tanto, él su marido «titular y legítimo». En mi tiempo,

es decir, en febrero de 1926, fué condenado a cinco años de reclusión, que debía cumplir en un campo de concentración. A principios de marzo le vi partir para Kem, en demanda de la Isla de Solovetzky.

Vengo omitiendo nombres propios para no perjudicar a personas que siguen en poder de los Soviets. Conviene que se sepa.

Afortunadamente, puedo hoy puntualizar nombre y dirección de otra víctima, que por suerte suya, ha abandonado el territorio de la U. R. S. S. Voy a hablar de un súbdito letón, prisionero como yo, en Butyrki y canjeado contra agentes soviéticos detenidos en Letonia.

Este desdichado compañero de calabozo me escribió en enero de 1927 para anunciarme lo ocurrido después de mi marcha en la cárcel de Butyrki, con motivo de la visita de una Delegación obrera belga al

establecimiento.

La carta dice así: «Nuestro amigo X... sigue tan belicoso como siempre. Por haberse atrevido a hablar en francés con la Delegación belga, estuvo a punto de sufrir un duro castigo, del que le pudimos salvar merced a una amenaza de plante.

Por el mismo procedimiento escapé de la celda de castigo, donde me querían encerrar, y aún lo intentaron, por haberme permitido conversar con la delegación de «librepensadores alemanes».

(Continuará).